

Bulletin Paroissial de L'Ondaine

N°48 été 2023

Bulletin offert, ne peut être vendu.

« MARIE SE LEVA, ET S'EN ALLA EN HÂTE » (Lc 1, 39)

Le Pape François a adressé un message aux jeunes qui se rendront aux JMJ à Lisbonne cet été, sur le thème de ce verset de l'évangile de saint Luc. Pour être en communion avec les 9 jeunes de notre vallée qui y seront, nous pouvons méditer sur quelques extraits de ce message. Mais nous pouvons aussi y trouver du profit pour nous-mêmes, en cette période estivale !

« Marie s'est laissée interpeller par le besoin de sa cousine âgée. Elle ne s'est pas dérobée, elle n'est pas restée indifférente. Elle a pensé plus aux autres qu'à elle-même. Et cela a donné du dynamisme et de l'enthousiasme à sa vie. Chacun d'entre vous peut se demander : **comment est-ce que je réagis face aux besoins que je vois autour de moi ?** Est-ce que je pense immédiatement à une justification pour me désengager, ou est-ce que je m'intéresse et me rend disponible ? Bien sûr, vous ne pouvez pas résoudre tous les problèmes du monde. Mais peut-être pouvez-vous commencer par ceux qui sont plus proches de vous, par les questions qui se posent dans votre région. On a dit un jour à Mère Teresa : « *Ce que vous faites n'est qu'une goutte dans l'océan* ». Et elle a répondu : « *Mais si je ne le faisais pas, l'océan aurait une goutte de moins* ».

Face à un besoin concret et urgent, il faut agir vite. Combien de personnes dans le monde attendent la visite de quelqu'un qui s'occupera d'elles ! Combien de personnes âgées, de malades, de prisonniers, de réfugiés ont besoin de notre regard compatissant, de notre visite, d'un frère ou d'une sœur qui surmonte les barrières de l'indifférence ! »

« **Quelles sont les "hâtes" qui vous émeuvent, chers jeunes ?** [...] Une bonne hâte nous pousse toujours vers le haut et vers l'autre. Il existe, en revanche, une hâte qui n'est pas bonne, comme celle, par exemple, qui nous porte à vivre de manière superficielle, à prendre tout à la légère, sans engagement ni attention, sans vraiment participer aux choses que nous faisons [...].

Cela peut se produire dans les relations interpersonnelles : en famille, lorsque nous n'écoutons jamais vraiment les autres et ne leur consacrons pas de temps ; dans les amitiés, lorsque nous attendons d'un ami qu'il nous divertisse et réponde à nos exigences, mais que nous évitons pour aller vers un autre si nous voyons qu'il est en crise et qu'il a besoin de nous ; mais aussi dans les relations affectives, entre fiancés, peu ont la patience d'apprendre à se connaître et à se comprendre en profondeur. Nous pouvons avoir cette même attitude à l'école, au travail et dans d'autres domaines de la vie quotidienne. Eh bien, toutes ces choses vécues à la hâte porteront difficilement des fruits. Il y a un risque qu'elles restent stériles. C'est ce que nous lisons dans le livre des Proverbes : « *Les plans de l'homme actif lui assurent du profit ; mais la précipitation conduit à l'indigence* » (21, 5). »

[...] « Chers jeunes, il est temps de repartir en hâte vers des rencontres concrètes, vers un véritable accueil de ceux qui sont différents de nous, comme cela s'est passé entre la jeune Marie et la vieille Elisabeth. Ce n'est qu'ainsi que nous pourrons surmonter les distances - entre générations, entre classes sociales, entre ethnies, entre groupes et catégories de toutes sortes - et même les guerres. [...] Mon message, pour vous les jeunes, le grand message dont l'Église est porteuse, c'est Jésus ! Et Marie est le modèle de la manière d'accueillir ce don immense dans notre vie et de le communiquer aux autres, nous faisant, à notre tour, des porteurs du Christ, des porteurs de son amour compatissant, de son service généreux à l'humanité souffrante. »

Pape François (Message pour la 37^{ème} JMJ)

Maison Paroissiale Sainte-Marie

10 place Claudinon Giraudet
42500 Le Chambon-Feugerolles
Tél : 04 77 61 04 71

☀ **Permanences les mardis et jeudis : de 9h à 11h**
Fermeture du 24 juillet au 6 août & le 15 août

Maison Paroissiale Saint-Martin

4 rue Benoît Frachon
42700 Firminy
Tél : 04 77 56 01 65

☀ **Permanences les lundis, mercredis et vendredis : de 9h à 11h30. Fermé le 14 juillet, ouvert le 15 juillet.**

Site web : www.paroisses-ondaine.com

Contact : paroisses.ondaine@gmail.com

Horaires des messes et célébrations en pages 5-6



FIN D'ANNÉE ET SACREMENTS

20 enfants étaient réunis lors de la célébration du dimanche 21 mai à l'église Saint-Firmin pour recevoir la première communion.

C'est lors de cette célébration pleine de chants, de joie, de sourires, que ces enfants ont exprimé leur demande de recevoir cette communion : « Je veux continuer mon chemin avec Jésus, je suis fier, j'ai confiance en Jésus, merci de m'avoir fait découvrir Jésus, je sais que Jésus sera toujours avec moi et m'accompagnera, je ne serai jamais seul ... »

Le Père Philippe a répondu à chacun d'eux lors de cette célébration et plus personnellement par lettre. Merci aux parents de leur implication dans la vie chrétienne de leurs enfants, de leur aide à la préparation à cette célébration. Merci aussi aux musiciens car n'oublions pas « chanter c'est prier deux fois » disait saint Augustin. Nous souhaitons à ces familles une belle route sur le chemin de leur foi



Le dimanche 11 juin, Lili-Rose, Iris, Jessica, Emile et Fransuel avaient réuni famille et amis pour être avec eux le jour de leur baptême et communion.

Un grand moment d'émotion. C'est à nous tous, paroissiens aux côtés de leur famille, de continuer à les accompagner dans leur chemin de foi.

RETOUR SUR LA FÊTE PAROISSIALE



Le samedi 17 juin, notre paroisse était rassemblée pour vivre un moment fort. La messe à l'église ND du Mas s'est prolongée par un temps intergénérationnel, de partage et d'écoute, aux salles paroissiales des Prairies, dans une ambiance conviviale. L'occasion de rencontrer les différentes équipes qui composent la sphère paroissiale et de les remercier pour leur travail mené tout au long de l'année. Retrouvons ici quelques témoignages...

« Cette messe était très belle, très vivante, ça fait plaisir de voir tous les prêtres réunis et célébrer ensemble. On est venu en famille, avec les mouvements d'Eglise, l'éveil à la foi, l'aumônerie, l'ACE dont les enfants font partie. » - Béatrice

Cette fin d'année fut également marquée par un anniversaire : les 70 ans de sacerdoce du P. Maurice Faure, qui nous a livré un joli mot, très émouvant.

A l'approche de l'été, l'envoi des jeunes aux JMJ était incontournable : neuf jeunes de notre paroisse se rendront à Lisbonne entre le 24 juillet et le 6 août. Certains d'entre eux nous livrent leurs attentes et leur parcours de foi :

« Ce voyage me permettra de vivre des expériences avec d'autres jeunes » - Catarina (17 ans)

« Pour aider à financer le voyage, on a pu faire des activités : vendre des papillotes à la fin de la messe, des confitures [...] Ce que j'attends de ce pèlerinage, c'est de mieux approfondir ma religion et apprendre plein de choses. Partir à Lisbonne peut être un beau voyage pour avoir confiance en moi. » – Julia (18 ans)

Des équipes paroissiales aux différents mouvements, le reportage vidéo avec des extraits de la soirée, ainsi que les différents témoignages des jeunes sont à retrouver sur notre chaîne YouTube :



« Paroisses Ondaine »
www.youtube.com/@paroisses.ondaine
(gratuit et sans inscription nécessaire)

DÉCOUVRIR LES PRIÈRES À LA VIERGE MARIE

La prière de l'Angélus est composée de trois Ave Maria séparés par trois invocations. Disciple de saint François, professeur de théologie à la faculté de Paris, ami de saint Thomas d'Aquin, saint Bonaventure introduit dans les couvents la prière de l'Angélus, pour saluer trois fois par jour l'Annonciation et l'Incarnation du Fils de Dieu. Cette dévotion se répandit rapidement à Paris puis dans toute l'Église. Lorsqu'elle nait au XIIIème siècle, on la prie lors la prière du soir seulement. Puis au XVème on ajoute la prière du matin en l'honneur de la Résurrection, et enfin au XVIème siècle la prière du midi en souvenir de la Passion. Pendant le Temps Pascal, on récite l'antienne *Regina Caeli* à la place de l'Angélus (cf. BPO n°45 – avril 2023).

D'emblée, la prière fut associée au tintement de la cloche. Dans une société sans horloge individuelle, cette annonce rythme trois fois par jour la vie au travail, tandis que réciter l'Angélus a pour but de consacrer à Dieu la journée. Lors de la sonnerie des cloches, la tradition veut que le chrétien arrête son activité pour prier. La « cloche de l'Angélus » se sonne par trois séries de trois tintements suivis d'une « pleine volée ». Les tintements correspondent au début du Versicule (V), du Répons (R) et de l'Ave Maria.

« Cette prière que je récite tous les dimanches à Rome avec les pèlerins venus sur la place Saint-Pierre nous donne l'occasion d'approfondir notre lien spirituel avec la Vierge Marie qui précède tout le Peuple de Dieu dans le pèlerinage de la foi. » - Jean Paul II

Sources : www.catholique78.fr, site-catholique.fr, www.notredamedeparis.fr



V. L'ange du Seigneur apporta l'annonce à Marie
R. Et elle conçut du Saint Esprit.

Je vous salue Marie...

V. Voici la Servante du Seigneur
R. Qu'il me soit fait selon votre parole.

Je vous salue Marie...

V. Et le Verbe s'est fait chair
R. Et il a habité parmi nous.

Je vous salue Marie...

V. Priez pour nous, sainte Mère de Dieu
R. Afin que nous devenions dignes des promesses du Christ.

V. Prions. Que ta grâce, Seigneur notre Père, se répande en nos cœurs. Par le message de l'ange, tu nous as fait connaître, l'incarnation de ton Fils bien-aimé. Conduis-nous, par sa passion et par sa croix, jusqu'à la gloire de la résurrection. Par Jésus, le Christ, notre Seigneur.
R. Amen.

PRIÈRE

Prière lue par les enfants de CM2 des écoles catholiques de l'Ondaine, rassemblés le 9 juin 2023 à ND de la Faye : Ste-Clémence, St-Joseph, St-Firmin, Ste-Lucie, St-Julien et St-François-de-Beaulieu, avec quelques 6^e du collège St-Firmin.)

Marie,

Comme Abraham, le Père de tous les croyants, tu as su faire confiance au Dieu des bénédictions. **Abraham était très âgé et pourtant, il a accepté de quitter sa terre, son pays et la vie paisible qu'il menait auprès de son père. C'était très dur à son âge, mais il a fait confiance au Dieu de la Vie. Il est parti, sans vraiment savoir où il allait.**



Toi Marie, tu étais une très jeune fille. Mais tu as accepté de dire « OUI » à Dieu pour porter Jésus en toi et pour le donner au monde entier. Toi non plus, tu ne savais pas bien où cela te conduirait. Mais grâce à la force de l'Esprit Saint, tu as accepté de grandir et tu t'es « levée en toute hâte ».

Marie, aide-moi à grandir et à avancer, sans tout savoir à l'avance. Aide-moi à passer en 6^{ème}, même si cela me fait parfois un peu peur. Aide-moi à écouter dans mon cœur mon désir de vivre, qui vient de Dieu.

Comme toi, quand je me sentirai seul(e) ou désemparé(e), apprends-moi à demander la force de l'Esprit Saint, en disant :
« **ESPRIT-SAINT, AIDE-MOI !** »

L'ACE EN FÊTE

L'Action Catholique des Enfants (ACE) rassemble des enfants de 6 à 15 ans.

Fête du jeu en famille

Samedi 8 juillet de 15h à 21h

Que tu connaisses ou pas l'ACE :
Viens découvrir ce mouvement d'enfants !



Au Programme : jeux, convivialité, repas partagé...

Les familles dont le nom commence entre la lettre A et M amènent un plat salé à partager, celles entre N et Z un dessert.

L'ACE offrira le verre de l'amitié

Pour demander des renseignements ACE Loire sud :
ace.loiresud@yahoo.fr

Maison Paroissiale Roche la Molière
9 rue Louis Comte 42230



LES BELVÉDÈRES DE LA VALLÉE DE L'ONDAINE

NOTRE DAME DE POIX (1870)

La **madone de Poix**, ou **Notre-Dame du Chambon**, surveille et protège le centre de la ville du haut de ses 600 mètres d'altitude. On prend ainsi conscience de la faible largeur à cet endroit du ruban urbanisé dans le val d'Ondaine : 1300 à 1500 mètres, et de son encadrement champêtre et forestier.

Élevée grâce à une souscription des chambonnaires, la raison de l'édification en 1870 de la statue de la Vierge, dominant la ville du Chambon-Feugerolles au Nord-Est, est obscure, même si on peut émettre l'hypothèse d'une demande de protection au moment de la guerre franco-prussienne cette année-là.

Comme on peut le voir sur les plaques entourant l'édifice, la statue porte le nom de Notre-Dame de la Montagne, Notre-Dame du Triomphe et Notre-Dame refuge des pécheurs. La quatrième plaque a disparu de son emplacement. Ses bras généreusement ouverts répondent aux mains implorantes de Notre Dame de Cotatay. Ainsi, selon une anecdote familière et ironique des chambonnaires, alors que la Vierge de Cotatay prie en se disant : "Que les chambonnaires sont bêtes !", l'autre répond, laissant tomber ses bras : "Que voulez-vous que j'y fasse ?"



© SY

LA STATUE RESTAURÉE

La Vierge est décapée en 2020 pour ôter l'ancienne peinture rouillée. Faire de fonte grise, elle est ornée d'une couronne de 12 étoiles. Le pied gauche repose sur le globe terrestre, le droit sur le serpent - image associée à celle du péché, de la tentation, et au diable. Les deux bras tendus représentent équilibre et équité. Elle porte un voile en guise d'ornement retombant sur le dos, rattaché au niveau du cœur par un médaillon avec un tétragramme (du grec ancien *tetragrammaton*, association de quatre signes d'écriture.)

📍 OÙ LA TROUVER ?

Par la route D10 en direction de Roche la Molière, puis à droite en direction du hameau de Poix (à proximité des Écuries d'Angelin au Chambon-Feugerolles).

NOTRE DAME DU ROSAIRE (1948)

La statue **Notre-Dame du Rosaire**, aussi appelée **madone du Pin**, est érigée à Fraisses le 24 octobre 1948. Une inscription au pied du monument précise qu'elle fut bénie par le Cardinal Gerlier, archevêque de Lyon (le diocèse de Saint Etienne n'existait pas encore), en la présence du curé Chatelard. Le statuaire se nommait Brun et le sculpteur Vernay. Le socle est réalisé par Charret et le piédestal par Varenne. Cette œuvre est financée par une souscription publique. Au dos du piédestal, une inscription énumère les onze clochers que l'on peut repérer (voir ci-contre). Il manque à la liste l'église Saint-Pierre de Le Corbusier à Firminy Vert, terminée en 2006.

Panorama des Pins – Onze clochers

- ✚ Chambles
- ✚ La Tour Philippe
- ✚ Unieux
- ✚ Beaulieu
- ✚ St Christo en Jarez
- ✚ Fraisses
- ✚ St Firmin
- ✚ ND du Mas
- ✚ Le Chambon
- ✚ ND de Poix
- ✚ La Ricamarie
- ✚ Sacré Cœur du Guizay
- ✚ Château-Feugerolles
- ✚ Malmont
- ✚ Chazeau
- ✚ ND de Nazareth



Depuis quelques années, le site a été aménagé avec panneaux et tables d'orientation, dans le cadre des actions de valorisation paysagère de Saint-Etienne Métropole. Le visiteur peut ainsi se remémorer les grandes figures de l'ère industrielle qui ont apporté dans la vallée leur remarquable esprit d'invention et d'innovation, notamment avec la métallurgie. On peut citer la Famille Holtzer et Félix Verdié, fondateurs des aciéries d'Unieux et de Firminy ; Benoît Fourneryon, inventeur de la turbine hydraulique grâce à laquelle on démultiplia dans le monde entier la production d'énergie à partir de la force de l'eau ; Georges Claudinon, fondateur de l'aciérie du Chambon-Feugerolles.

📍 OÙ LA TROUVER ?

Route du Pin à Fraisses
(en montant au-dessus
du cimetière)

(Sources : René Commère - 2008)



SUIVEZ-NOUS

[NEWSLETTER] Pour recevoir chaque mois le Bulletin Paroissial de l'Ondaine par e-mail, scannez le **QR Code**, ou faites votre demande par e-mail : paroisses.ondaine@gmail.com

SCANNEZ-MOI !



[RÉSEAUX SOCIAUX]



@paroisses.ondaine

[HORAIRES DES MESSES]



MESSES DU MOIS DE JUILLET 2023

Juillet 2023	Samedi 1 ^{er}	Dimanche 2	Samedi 8	Dimanche 9	Samedi 15	Dimanche 16	Samedi 22	Dimanche 23	Samedi 29	Dimanche 30
	13 ^{ème} du Temps Ordinaire		14 ^{ème} du Temps Ordinaire		15 ^{ème} du Temps Ordinaire		16 ^{ème} du Temps Ordinaire		17 ^{ème} du Temps Ordinaire	
PAROISSE SAINTE-MARIE EN ONDAINE										
ND de Cotatay Le Chambon-F.			18h				18h			
Christ-Roi Gaffard Le Chambon-F.					18h				18h	
Saint-Clément Le Chambon-F.		10h30				10h30				10h30
ND de La Ricamarie				10h30				10h30		
PAROISSE SAINT-MARTIN EN ONDAINE										
ND du Mas Firminy	18h		18h		18h		18h		18h	
ND de Nazareth Unieux										
Saint-Thomas Unieux Bourg		9h				9h				
Saint-J-Baptiste Chazeau				9h						
Saint-Pierre Firminy Vert		10h30								
Saint-Firmin Firminy				10h30		10h30		10h30		10h30
Saint-F-Régis Fraisses								9h		
Ste-Madeleine St-Paul-en-C.										9h

Messes en semaine : (horaires d'été)

Chapelle de l'église ND de la Ricamarie : mercredi à 8h30

Chapelle Saint-Firmin à Firminy: jeudi uniquement à 8h30

Temps de prière à la Grotte de Cotatay : mercredi à 17h30

Vendredi 14 juillet : à 10h00 ■■■

Messe à l'église Saint-Antoine de Cornillon

La Récamière : à 10h30

Lundi 10 juillet – temps de prière

Quiétude : à 10h00

Jeudi 6 juillet – temps de prière

Jeudi 20 juillet – temps de prière

Oasis : à 15h00

Lundi 3 juillet – temps de prière

CÉLÉBRATIONS DU PARDON AVANT L'ASSOMPTION



Sainte-Marie en Ondaine
Vendredi 11 août à 18h30
à ND de Cotatay

Saint-Martin en Ondaine
Samedi 12 août à 10h00
à ND du Mas

PÈLERINAGE DE L'ASSOMPTION GROTTE DE COTATAY

Mardi 15 août 2023
15h – Chapelet
16h – Messe avec orgue



Sur place: chapelets, eau de Lourdes, livret du pèlerinage édition 2023 (*Prier la Vierge Marie avec sainte Bernadette*). Possibilité de demander une intention de messe (offrande : 18€).

MESSES DU MOIS D'AOÛT 2023

Août 2023	Samedi 5	Dimanche 6	Samedi 12	Dimanche 13	Mardi 15	Samedi 19	Dimanche 20	Samedi 26	Dimanche 27
	Transfiguration du Seigneur		19 ^{ème} du Temps Ordinaire		Assomption	20 ^{ème} du Temps Ordinaire		21 ^{ème} du Temps Ordinaire	

PAROISSE SAINTE-MARIE EN ONDAINE

Grotte de Cotatay Le Chambon-F.					A partir de 15h				
ND de Cotatay Le Chambon-F.	18h					18h			
Christ-Roi Gaffard Le Chambon-F.			18h					18h	
Saint-Clément Le Chambon-F.				10h30					10h30
ND de La Ricamarie		10h30					10h30		

PAROISSE SAINT-MARTIN EN ONDAINE

ND du Mas Firminy	18h		18h			18h		18h	
ND de Nazareth Unieux									
Saint-Thomas Unieux Bourg		9h					9h		
Saint-J-Baptiste Chazeau				9h					
Saint-Pierre Firminy Vert		10h30							
Saint-Firmin Firminy				10h30	10h30		10h30		10h30
Saint-F-Régis Fraisses									9h
Sainte-Madeleine St-Paul-en-C.									

Messes en semaine : (horaires d'été)

Chapelle de l'église ND de la Ricamarie : mercredi à 8h30

Chapelle Saint-Firmin à Firminy: jeudi uniquement à 8h30

Temps de prière à la Grotte de Cotatay : mercredi à 17h30

La Récamière : Pas de célébration en août.

Quiétude : à 10h00

Jeudi 3 et Jeudi 17 août – temps de prière

Oasis : à 15h00

Lundi 7 août – temps de prière